
新聞撮要
近期炙手可熱的華裔NBA球員林書豪

率領的紐約人隊，18日意外敗給弱旅黃
蜂，7連勝佳績告終後，著名體育頻道
ESPN於報道中用了帶種族歧視的字眼

「中國佬」(Chink)，形容於比賽出現9次失
誤的林書豪，引起極大迴響。ESPN於報
道播出35分鐘後，迅即抽起報道並公開
致歉，其後徹查事件，確保將來不會發
生類似事情⋯⋯今次辱華事件並非NBA
界首次，中國球星姚明及易建聯早年亦
曾受種族歧視。前湖人中鋒「巨無霸」
奧尼爾沒意義地模仿中文發音羞辱姚
明。姚明和易建聯更曾先後被人稱作

「中國佬」(Chinaman，帶有嚴重種族歧
視成分)。
■節自《ESPN辱林書豪中國佬》，《香港文匯報》，2012-02-20；《奧尼爾

曾言詞辱姚明 華人嘆難消歧視》，《香港文匯報》，2012-02-20

持份者觀點
1. 網民：ESPN應即時解僱負責人員。
2. 前中國隊球員陳凱：林書豪是土生土長的美國人，不在乎種族，只在乎

勝利，這才是真正的體育精神。
3. 林書豪：希望改變對亞洲及亞裔球員的觀點及成見，未來能在NBA看到

更多亞裔球員。

多層次思考
1. 根據上文，說明上述事件為何引起極大迴響。

2. 「華裔運動好手近年在美國體壇冒起，減低本土健將的競爭力」這句說話

能否解釋上述事件的起因？

3. 你認為體育頻道ESPN的報道是否代表大部分美國人對華裔運動員的看

法？為甚麼？ ■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
就特首參選人唐英年捲入

「僭建風波」，屋宇署人員在有關的約道7號物業完成視察後確
認，該處有逾2,000呎地庫，而該地庫及有關設施屬違規建
築。唐英年在屋宇署「確認僭建」幾乎同時，與太太郭妤淺舉
行記者會，指涉及是次僭建事件的約道7號物業，為其太太所
有，自己當年因「婚姻陷入低潮」而未有介入、「積極還
原」，郭妤淺亦承認僭建「是她的主意」。唐英年補充說，「僭
建就是僭建」，自己會一力承擔，並就此向公眾致歉，但會繼
續競選特首⋯⋯屋宇署人員在視察後指，由於大宅業主合作，
加上有關僭建部分不涉及結構安全，當局暫時不會發出強制清
拆令，但會根據法例向業主發出勸喻信，要求清拆。
■節自《屋署巡宅證有僭建 唐唐致歉續競選》，《香港文匯

報》，2012-02-17

持份者觀點
1. 發展局局長林鄭月娥：有關「一位行政長官參選人」的物

業內有懷疑僭建物，當局在處理時，會堅持「依法辦事，
一視同仁」的原則。

2. 行政長官參選人何俊仁：是次事件關乎誠信問題，已完全
超越市民可以接受的底線⋯⋯若行政長官參選人的品格及
行為有問題，會令港人感到恥辱及懊悔⋯⋯唐英年不適宜
參選。

多層次思考
1. 根據上文，解釋是次事件引起輿論爭議的原因。

2. 你認為具備誠信是特首候選人的必要條件之一嗎？為甚麼？

3. 試評論唐英年處理是次事件的態度和手法。

■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
廣州市將於4月起禁止建築屋頂設置戶外廣告招牌，市規劃局網

站日前已公布《廣州市戶外廣告和招牌設置規範》（《規範》），徵
求市民意見。當局表示，廣州城市天際線由內外輪廓組成，建築
樓頂設置廣告牌會對其造成破壞，同時對建築本身的使用造成不
良影響。此前，相關部門已考察北京、上海、深圳等其他城市的
相關做法⋯⋯此外，道路隔離欄（包括人行道隔離欄、車行道分
離欄及交通護欄）、交通標誌10米範圍內、公交站牌、路名牌、消
火栓、郵筒、出租車停靠點招牌等設施5米範圍內均嚴禁設置廣告
牌。
■節自《穗4月起禁設屋頂廣告牌》，《香港文匯報》，2012-02-18

持份者觀點
1. 戶外廣告公司：早在2010年8月開始實施的《廣州市戶外廣告

和招牌設置管理辦法》已規定，建築屋頂全面禁設廣告牌，並
在亞運會開幕前進行一次清理，建築屋頂廣告目前已停止審

批。現在，建築屋頂廣告基本已
換成牆體廣告。

2. 小商戶：廣州作為國際大都市，
規範廣告牌是有必要的，但會對
做生意帶來不便。

多層次思考
1. 根據上文，解釋廣州市規劃局禁設

屋頂廣告牌的兩大理據。

2. 舉例分析《規範》對廣告公司、商

戶和市民的影響。

3. 上述資料能否反映「廣州市規劃局

在推行《規範》時循序漸進」這個

說法？為甚麼？

■香港文匯報記者 吳欣欣

通識把脈

 

   

如何運用概念？

新聞撮要
去年底，河南登封少林景區因管理混亂被全

國旅遊景區質量等級評定委員會責令限期整
改，否則取消其5A景區資格。香港文匯報記者
日前走訪發現，嵩山少林景區實際包含無數經
營單位，少林寺僅是其中之一，雖然當地隨
即斥巨資改造景區，但經營單位眾多、管理
混亂等根本問題得不到解決，始終是治標不
治本⋯⋯而在引起關注的塔林現場，記者發現
多數塔體都有損壞，有的明顯是人為破壞造成
的，如塔磚被扒開、亂刻亂畫等，現場還有遊
客爬到塔上拍照，記者在塔林轉了一圈，也沒
有在明顯位置看到「禁止攀爬」的標示牌⋯⋯
登封市旅遊局的統計數據顯示，被要求整改的
少林景區，在今年春節的遊客接待人次為6.1

萬，同比下降41.8%，門票收入則減少13.7%。
■節自《少林何日能清淨》，《香港文匯

報》，2012-02-19；《文物破壞無人管 遊客量

銳減》，《香港文匯報》，2012-02-19

持份者觀點
港中旅(登封)總經理錢國平：塔林的保護是

文物部門的事情，不在我們的職責範圍內。

多層次思考
1. 根據上文，指出少林景區可能被取消5A景區

資格的3大原因。

2. 少林景區在何等程度上反映商業與環保的矛

盾？

3. 當局官員、遊客和景區單位可推行哪些措施

來保護少林景區？試舉例加以說明。

■香港文匯報記者 吳欣欣

能源科技與環境：塵凡擾少林

通識科的學習經常提及「概念」，故此如何學習及
運用「概念」變成主宰學習成功與否的主要因素。
現在常見同學在學習時把一些「概念」記下來，誤
以為在測驗或考試時把「概念」寫下來，就可以取
得分數。其實考核的評分並不在乎「概念」出現次
數的多與少，而是靠一些活生生的事例、個人經驗
等，來把「概念」活用出來。以下嘗試引用一些例
子來說明。

「太湖藍藻反映了生態污染問題。」這一句是一個
答案，那麼問題應該是甚麼？
1.) 太湖藍藻反映了甚麼問題？

2.) 太湖藍藻反映了甚麼環境問題？
3.) 太湖藍藻反映了甚麼「可持續發展」問題？

相信答案非常顯淺，應該是第二題了。假若要回答
第三題的話，現有答案又需要作甚麼修訂？

開首句緊扣作答意念
為了回答第三題問題，先要了解「可持續發展」的

定義。「可持續發展」一般可分為環境、社會及經濟
三個向度來解釋及說明。如果只單單答出與環境相關
的問題，很容易使人誤解成為環境問題，而不是「可
持續發展」問題，所以在回應時其中一個可行的作答

方法是，嘗試將環境問題，及社會或經濟問題之間的
關係呈現出來。如能在答案開首第一句(即很多人稱為
主題句、陳述句等)，做到的話，效果會較理想：「太
湖藍藻反映了生態污染問題，而這污染問題影響當地
捕魚業的生計」。上述句子可以當作為開首句，並且
嘗試把環境及經濟兩者之間的關係寫出來，緊扣㠥

「可持續發展」的意念。

內容補充免虎頭蛇尾
除了在答案的開首第一句緊扣概念外，在內容上同

樣需多加留意，以免虎頭蛇尾。再用藍藻為例，在內

容上，作答時可先解釋藍藻因何及如何造成生態污
染，以顯示對生態污染的認識，亦即是展示知識內容
層面的認識，然後進一步把生態污染與經濟上影響捕
魚業生計之間的關係加以說明，這樣便可以把環境與
經濟的相互關係呈現出來，比起只講環境生態的影
響，前者更能緊扣「可持續發展」的意念。到了另一
段，就可以把焦點放在環境與社會的關係上。這樣

「可持續發展」的3個向度都能得到不同程度的聯繫。
若要增加作答的挑戰，不單只是集中於「環境+經

濟」、「環境+社會」的關係討論上，更可以嘗試探討
「社會+環境+經濟」三者的關係。

公共衛生：惹「火」唇彩
新聞撮要

消委會測試
市面37款唇彩
及唇蜜，發現
一款「Y-CID時
尚貓貓」唇彩
含禁用十多年
的㠥色劑「顏
料紅53」，有機
會引致接觸性
皮膚炎。另外
25款唇彩被驗
出含微量重金
屬 鉛 ， 包 括

「PAUL & JOE」
及「Dior Addict」等國際知名品牌，「MAX FACTOR」唇彩
更同時驗出含微量水銀。消委會表示，所有產品的重金屬含量
遠低於規定上限，但消費者可能因吞食化妝品而攝入重金屬，
建議女士飲食前把唇彩抹掉⋯⋯消委會測試的37款唇彩及唇
蜜，售價介乎2元至230元⋯⋯產品標示方面，整體表現一般，

有15款產品未有標明使用期限、保質期或開啟後可使用期限；
16款則沒有列出成分，包括可致敏的香料、羊毛脂及蜂蠟等。
至於僅售2元的「VOV C.A.N.D.Y.水晶炫彩液體唇膏」，通過所
有安全測試。
■節自《含禁用色劑 唇彩「燒紅唇」》，《香港文匯報》，

2012-02-16

持份者觀點
消委會宣傳及社區關係小組主席許樹源：香港跟隨內地《化

妝品衛生規範》列明「顏料紅53」為化妝品禁用成分，美國及
歐盟也不允許化妝品添加有關㠥色劑⋯⋯產品平貴與安全性無
關，部分品牌斥巨資在廣告宣傳上，會扯高零售價。消費者應
參考檢驗報告選購產品。

多層次思考
1. 根據上文，闡述消委會有關唇彩

及唇蜜的調查報告。

2. 你在多大程度上認同「產品平貴與安全

性無關」？為甚麼？

3. 你認為現時市面出售的唇彩及唇蜜的產

品標示資料足夠嗎？為甚麼？

■香港文匯報記者 吳欣欣

■盧世威 勞工子弟中學通識教育科科主任
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■消委會測試市面37款唇彩及唇蜜，發現

一款含禁用10多年的㠥色劑「顏料紅53」，

有機會引發接觸性皮膚炎。 資料圖片
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■河南登封市展開嵩山少林景區旅遊環境綜

合整治活動，少林景區內的塔林景區新修了

欄杆。 資料圖片

今日香港：僭建風波

現代中國：禁設招牌

新聞撮要
統計處最新數字顯示，

去年6月底本港共有707萬
人口，當中女性佔376.8萬
人，男性只有330.3萬人，
比率為每876名男性相對
1,000名女性，較2001年的
每960名男性相對1,000名
女性差距擴大⋯⋯若以適
婚年齡組別(20歲至49歲)
計算的從未結婚人口，男
性有67.7萬人，高於女性的63.2萬人，女性不需過於憂慮「嫁唔出」。
■節自《陰盛陽衰惡化 港男反「剩」一籌》，《香港文匯報》，2012-02-22

持份者觀點
1. 統計處處長歐陽方麗麗：在男女適婚年齡組別中，從未結婚人士的比率

在過去10年間顯著增加，其中男性比率由39.3%升至46.8%；女性比率則
由34.0%升至38.9%。

2. 婚姻介紹所負責人李威廉：顧客大多是女性，不少是護士、教師或管理
層人士，學歷高；在僧多粥少的情況下，適婚女性現時都不介意找內地
對象⋯⋯部分內地男性讀完大學後又到外國深造，更在外資公司當管理
階層，深受女士歡迎。

多層次思考
1. 根據上文，綜合統計處公布的香港男女比例數據，並指出當中反映甚麼現

象。

2. 題1所提及的現象反映香港男女的哪些價值觀轉變？試加以討論。

3. 假設你是香港適婚女性，你會選擇內地男性為伴侶嗎？為甚麼？

■香港文匯報記者 吳欣欣

全球化：「林瘋」受辱

■華裔NBA球員林書豪被體育頻

道ESPN用帶種族歧視的字眼侮

辱。 資料圖片

■調查發現本港適婚男性有67.7萬人，高於適

婚女性的63.2萬人。 資料圖片

個人成長與人際關係：
港女唔憂嫁

■屋宇署人員到九龍塘約道7號

唐英年大宅巡查。 資料圖片

■廣州將於4月起禁止屋頂廣告

牌。圖為去年4月順德一個違章屋

頂廣告牌被強拆。 網上圖片


